
RAIOLA Paola Angelina Vendredi le 16.12.22
17 Ch. de Grange-Falquet
1224 Chêne-Bougeries

Mme Emery-Tortacinta Anne
Conseillère d’Etat du
département de l’instruction
public, de formation de la jeunesse

Objet: Approbation pour la mise au programme pour les élèves du secondaire de
l’oeuvre d’Agota Kristof Le Grand Cahier

Madame Emery-Tortacinta,

Je viens vers vous pour vous faire part de mon point de vue par rapport à la mise au
programme du Grand Cahier d’Agota Kristof pour des élèves du secondaire.
Malgré certains passages du livre, il est très recherché et demande beaucoup de réflexion
pour les lecteurs.

Je pense que ce livre devrait être mis au programme. A ce niveau, les élèves atteignent
leur 18 ans, ils ont donc dépassé la majorité sexuelle qui est à 16 ans. Avec l'avancée
d’internet aujourd’hui, les enfants vieillissent plus vite et ils sont confrontés à la réalité de la
vie. La vision du monde est en train de changer, surtout chez les enfants. Il y a dix ans, on
aurait pu encore en discuter car il faut avoir beaucoup de réflexion pour pouvoir comprendre
le sens du livre. Au-delà du vocabulaire ou de la stylistique.

Dans l'affaire d’Abbeville, l'histoire s’est déroulée en 2000 et les parents des ces enfants
avaient vécu dans une autre époque avec beaucoup de sujets tabous. Il est donc
compréhensible qu’il y ait eu autant de plainte par rapport à ce professeur. Mais la lecture de
cette œuvre fut reconnue par le Centre national de documentation pédagogique. Cela
prouve que déjà la, certaine personne avait déjà un esprit plus ouvert et approfondie en
mettant la confiance entre des élèves qui ne pouvaient pas forcément comprendre la
subtilité de cette histoire. Abbeville n'aurait donc pas dû aller en prison pour cette histoire.
Annie Rolland a fait des recherches et a remarqué que les livres pour adolescents sont
assez poussés et des choses “noires” ressortent.

Aujourd'hui, en 2022, nous avons tous une autre vision de la vie. La mentalité de l'humanité
a généralement évolué et est moins “coincée” qu’il y a 20 ans. C’est pourquoi, je pense
qu'on devrait mettre Le grand cahier dans le programme de seconde année.

Mes meilleures salutations.

Paola Raiola


